

キーパーソン・インタビュー

KEY PERSON INTERVIEW



スマートフォンの普及が、世の中を変えた。

昨年の楽天、ヤフー、アマゾンジャパンの国内ネット通販大手3社の販売は6兆7千億円。

遂に百貨店の販売額（5兆9千億円）を上回った。しかも、このEC市場はまだ成長途上である。

きもの市場もその影響を色濃く受けている。

「ネット通販できものは売れない」と決め付けた者は間違っていた。

すでに市場の10%は、ネット通販とみられる（矢野経済研究所推定）。

またネットで新事業の資金を募る者、消費者きもの相談に乗る者、

あるいはネットのみでイベント告知を行い、千人単位の参加者を集める者等々、

「きもの」と「人」はネットでつながる時代になった。

この時代の変化に真に適応できた者が、新たな時代の新市場を作っていくことに間違いはない。

あづまや呉服店（愛知県西尾市）
「きものてれびじょん」放送

柴川義英 店長

前代未聞の“きものに関するインターネット生放送”で全国にファンを獲得。ネットとリアル（現実）をつなげるイベントを次々と開催。

祥伝社（東京都千代田区）
「KIMONO姫」編集長

田辺真由美 編集長

アンティークきものブームの火付け役。創刊から18年、きもののビジュアル性にこだわった編集できものビギナーを開拓する。

きものコミュニティメディア
「KIMONO BIJIN」運営

平田紗弓 代表取締役

きものコミュニティのプラットフォームを開設。外国人を対象にした海外版もオープンし、世界のきものファンときもの事業者を結び付ける。

6月22日、京都の呉服問屋が集まる室町界隈の一角で消費者向けの売り出しを行われた。主催者は、愛知県西尾市できもの小売店「あづまや呉服店」を営む柴川義英氏（43歳）。同氏は「売り出しの告知はSNSのみです。個別にDMの郵送や来場確認の電話営業は一切行っておりません。ですから、どのくらいお客様が来てくれるのか未知数でした」と話す。この日は梅雨の晴れ間となつたが、平日の昼間だ。会場は50疋足らず。大通りに面しているわけでなければ町家風のシャンテル会場でもなく、テナントビル内の貸会場の一室だ。

開場から1時間が過ぎた15時、30人余りのお客様が決して広くはない会場を埋め尽くした。柴川氏に取材を申し込んでいたが、お客様の接客に追われ取材対応できる状況ではなかつた。

柴川氏とお客様との間から「初めまして」と挨拶を交わす声が聞こえた。お客様は柴川氏と初対面なのだ。お客様と柴川氏との接点は柴川氏の手掛けるインターネット生放送だ。「あづまやキモノEXPO in京都」と銘打たれたこの売り出しが、3日間にわたり行われた。その翌日、柴川氏に話を聞いた。



今もネット生放送は土曜の21時からですが、リアルタイムで500人前後の方が見てくださっています。アーカイブ（ユーチューブ）では一本の放送番組に対し、6千人～7千人前後の方が視聴しています。過去の放送回は6月で350回に達し、ユーチューブの総視聴回数はトータルで250万回を越えました。毎月約100人の方がネット番組つなぎで愛知県西尾市の店舗に訪れてくれています」。

—柴川氏は日本最大級のきもの消費者イベント「きものサローネin日本橋」の企画実行を務め、また今年4月に博多で行った柴川氏の主催するイベント「着物カーニバル」が大盛況でした。イベント開催の目的や心がけている点があれば教えてください。

柴川「どちらも着物を楽しんでもらうことを目的に企画しています。今年の博多のイベントには千人の来場がありました。こちらもネット・SNSを使った告知です。ほとんどのお客様がきもの姿でご来場いただいています。本来、着物はファンションとしてアパレルよりも自由度

が高いと思うんですね。だから、他人の着姿をなじるようなことや、いわゆるきもの警察的な言動はやめましょうとそれだけはイベント参加者にお願いしています」。

—店舗やイベントでは、綿きものやゆかたなど安価なきものを中心ご紹介しています。

柴川「私もスタッフも毎日きもので生活していますが、きものは着る物ですから、洋装と同じように普段着があり、よそいきがあり、ファンションとして楽しむものがあります。店舗ではどれも取り扱いしていますが、まずは普段着で親しんでもらわなければきものファンを深耕することはできないとの思いから、綿きものを充実させています」。

—今後の展望等あれば教えてください

柴川「店舗のお客様もイベントの参加者も中心層は45～60歳なんですね。つまりネット放送の視聴者の中心層も45～60歳です。この世代の方がネット生放送を見てくることは非常に嬉しいのですが、若い層にも見てもらいたいし、のままではいけないと危機感を抱いています。私の番組内容や方法が若い層に刺さっていないかもしれませんし、どうすればもっと若い層を取り込んでいけるか、きものに親しんでもらえるか、当面の私の課題です」。

夜はパソコンのオンラインゲームに夢中だった。そのゲームの攻略ホームページを作り、運営を行うことがきっかけで「オフ会」の開催を企画した。オフ会とは、オンライン上で出会った者たちが、実際に集うこと。毎日のようにオンライン上で接しているが、皆、名前も所在地も知らない。その知らない者同士が実際に全国から集まり盛り上がるところができたとき、そこに可能性を感じたという。オンラインフレームの攻略ページをきっかけに人が集まることができたのだ。きものをきっかけに人が集まることができるはずだ。これまで「きものファンは限られる」と、世界を狭くしていたのは自分だったのだ。

冒頭で紹介した京都での催事の中日、柴川氏はきものファンの集う宴会を企画し、ネットで募集した。50名分のチケットは1時間半で完売した。きものを楽しむ世界は、私たちが想像する以上に広い。



あづまや呉服店
店長
柴川義英 氏



ネットとリアルがつながった

—インターネット生放送について詳しく教えてください。

柴川「生放送をスタートしたのは2011年の6月です。元々は地域の商店街活性事業で行ったのがきっかけでした。誰でも無料で生配信（生放送）ができるユーストリームを利用しました。配信時間は毎週土曜日の21時から22時です。最初はとにかく誰も見てくれない。動画を配信している個人は世界中にいますし、番組はその無数に埋もれます。それでも継続することで徐々に視聴者は増えました。それで2年目でようやく50人です。しかし、2年目に私は希望が訪れました。ある日、「生放送の視聴者です」というお客様が訪ねました。



告知はSNSのみ

6月22日、京都の呉服問屋が集まる室町界隈の一角で消費者向けの売り出しを行われた。主催者は、愛知県西尾市できもの小売店「あづまや呉服店」を営む柴川義英氏（43歳）。同氏は「売り出しの告知はSNSのみです。個別にDMの郵送や来場確認の電話営業は一切行っておりません。ですから、どのくらいお客様が来てくれるのか未知数でした」と話す。

この日は梅雨の晴れ間となつたが、平日の昼間だ。会場は50疋足らず。大通りに面しているわけでなければ町家風のシャンテル会場でもなく、テナントビル内の貸会場の一室だ。開場から1時間が過ぎた15時、30人余りのお客様が決して広くはない会場を埋め尽くした。柴川氏に取材を申し込んでいたが、お客様の接客に追われ取材対応できる状況ではなかつた。

柴川氏とお客様との間から「初めまして」と挨拶を交わす声が聞こえた。お客様は柴川氏と初対面なのだ。お客様と柴川氏との接点は柴川氏の手掛けるインターネット生放送だ。「あづまやキモノEXPO in京都」と銘打たれたこの売り出しが、3日間にわたり行われた。その翌日、柴川氏に話を聞いた。

世界を狭くしていた

—今後、世界を狭くしていく方針はありますか？

柴川「店舗のお客様もイベントの参加者も中心層は45～60歳なんですね。つまりネット放送の視聴者の中心層も45～60歳です。この世代の方がネット生放送を見てくることは非常に嬉しいのですが、若い層にも見てもらいたいし、のままではいけないと危機感を抱いています。私の番組内容や方法が若い層に刺さっていないのかかもしれませんし、どうすればもっと若い層を取り込んでいけるか、きものに親しんでもらえるか、当面の私の課題です」。

—インターネット生放送について詳しく述べてください。

柴川「生放送をスタートしたのは2011年の6月です。元々は地域の商店街活性事業で行ったのがきっかけでした。誰でも無料で生配信（生放送）ができるユーストリームを利用しました。配信時間は毎週土曜日の21時から22時です。最初はとにかく誰も見てくれない。動画を配信している個人は世界中にいますし、番組はその無数に埋もれます。それでも継続することで徐々に視聴者は増えました。それで2年目でようやく50人です。しかし、2年目に私は希望が訪れました。ある日、「生放送の視聴者です」というお客様が訪ねました。

柴川「3日間で300人です。個店で店外売り出しを行ったのは8年振りということもあり、正直どのくらいお客様が来てくださるのかわかりませんでした。告知はネットのみです、確約ありません。当日、開場の30分前から十名近いお客様が待つてくださっているのを見て、胸を撫で下ろしました」。

会場は大盛況でしたが、どのくらいお客様の来場がありましたか？

柴川「3日間で300人です。個店で店外売り出しを行ったのは8年振りということもあり、正直どのくらいお客様が来てくださるのかわかりませんでした。告知はネットのみです、確約ありません。当日、開場の30分前から十名近いお客様が待つてくださっているのを見て、胸を撫で下ろしました」。

会場は大盛況でしたが、どのくらいお客様の来場がありましたか？

柴川「3日間で300人です。個店で店外売り出しを行ったのは8年振りということもあり、正直どのくらいお客様が来てくださるのかわかりませんでした。告知はネットのみです、確約ありません。当日、開場の30分前から十名近いお客様が待つてくださっているのを見て、胸を撫で下ろしました」。

世界を狭くしていた

—今後、世界を狭くしていく方針はありますか？

柴川「店舗のお客様もイベントの参加者も中心層は45～60歳なんですね。つまりネット放送の視聴者の中心層も45～60歳です。この世代の方がネット生放送を見てくることは非常に嬉しいのですが、若い層にも見てもらいたいし、のままではいけないと危機感を抱いています。私の番組内容や方法が若い層に刺さっていないのかかもしれませんし、どうすればもっと若い層を取り込んでいけるか、きものに親しんでもらえるか、当面の私の課題です」。



きもの雑誌「KIMONO姫」はアンティークきもの着こなしや個性あふれるデザイナーのきもの周りの商品を提案する。その創刊は編集長の田辺真由美氏が「銘仙」と出会いがきっかけだ。

銘仙は平織の絹織物で、大正から昭和にかけて女性の普段着として日本全国に普及した。桐生、伊勢崎、秩父、足利といった北関東が産地で、特に足利銘仙は昭和初期に全国一の生産量を誇ったと伝わる。その斬新なデザインは呉服店からデパートに変身を遂げようとする百貨店から今年のモードとしてシリーズ毎に打ち出され、当時社会進出をはじめた女性たちのオシャレ心をくすぐった。そのインパクトは時代を越え、21世紀を生きる私たちにも古さを感じさせない。

2001年の年末、田辺氏が街中で偶然友人と会った際、その友人はきもの姿だった。田辺氏はきものには少なからず興味があり、大学時代に着付けを習いに行つたこともあったが、その大きな花柄と鮮やかな色使いのきものは今まで見たことのないものだった。友人から「アンティーク」の「銘仙」という織物で¥8000で購入したものだと聞いた。友人と別れてからもその時受けたインパクトは強く残り、もとと沢山の銘仙を見たくなった。書店で本を探したが銘仙を紹介する冊子がないか、アンティークを専門とするきもの雑誌さえも見当たらないなかつた。

女感を全面に打ち出していただきました。当時はこのような見え方も新鮮だったようで、その後しばらくKIMONO姫のキービジュアルとなりました」。

—確かに誌面ではビジュアルに強いこだわりがあるのを見て取れます。

田辺「私はもともと入社以来ファッション誌編集部に所属しておりました。ですので、ファッション誌としてどう見せたらいいのか、ある程度経験がありました。まずはビジュアルで読者の心をつかみ、製作者のイヤタビューやサイドストーリーなどの情報・エピソードを散りばめ、奥行きを出す。そこにプラスして商品をたくさんを紹介することで物欲を刺激する。読者は亘心掴まれたものに対しては自ら情報を集めに行くものです。誌面ではきものハイヒールやブーツ、ハットやブラウスを合わせることも特別なことではなく、着こなしの手の届く範囲のものを紹介して行きたいですし、そういういたモノづくりをしている作家さんたちを応援しても行きたい」。

—きものの今後の可能性についてどう考えますか？

田辺「きものはファッションですし、ファッションは個性を楽しむものだと思っています。今、アパレルではファストファッションが流行して全般のお洒落は底上げされているのでしょうか、面白みの少ない画的にならぬこなしになつていてるような気がします。横並びに見える現在の洋服業界にあまり面白みを感じないのでよね。その点、きものは無限の組み合わせが可能で、アパレルよりもよほど個性を楽しめるのではないかと。ですから、オシャレを楽しみたい方はきものの面白さに気づけばこちらに流れてくるはずなのです。そのとき、きものが自由に楽しめるファッションであること、その魅力を様々な方向で業界からうまく伝えることができたら、市場はもっと拡がるのではないかと思うのです」。

きつと一般的な消費者の抱くきもののイメージは、田辺氏「とは真逆だろう」。



株式会社祥伝社
「KIMONO姫」編集長

田辺真由美 氏

それならば自分で作ればいいのではないか、私はなんの仕事をしているのだ？とはたと氣付く。その友人との偶然の立話から僅か4カ月後の2002年4月に「KIMONO姫」（創刊当時は「KIMONO道」名で刊行、後に誌名変更）が誕生した。

きっと、一時代をつくった多くの「ブーム」のような小さなドラマが始まりなのだろう。田辺氏と偶然会った友人が、たまたま銘仙を着ていたことが、「銘仙」という言葉さえも忘れ去られつつあった現代社会にアンティークきもの旋風を巻き起こすことになる。

—2002年の発刊から今年で16年です。

田辺「創刊号の初刷は1万部でしたが、すぐに完売しました。時代もよかつたかも知れませんが、当時は若い方向けのカジュアルなきものの雑誌 자체が珍しかったのでしょう。もちろん背景には、もともと潜在的にきものに興味のある女性たちが全国にいたわけでしょうけれど。最終的に創刊号は10万部ほどまで重版しました。アンティークきものブームを作ったと言つてもらえるのは光榮です。今は年に1冊のベースで発刊を続けています」。



—KIMONO姫の特長を教えてください

田辺「アンティークや個性的なスタイリングを提案しているところもあり、少しハイドルが高く映るかもしれません。でも、元々はきものに興味関心など1ミリもなかつた方が、そこになにか魅力を見出して手にとつてくださることを目的に、書店でおや？と引っかかりを感じて雑誌をパラパラとめくつたときに、かわいい、面白そう、と思つてもらえるように、ビジュアル性を全面に打ち出した誌面づくりを行つています」。

—KIMONO姫が発信する個性的なスタイリングの源としては、雑誌「O-i-ve」でスタイルリストをかつて務めていた大森仔佑子さんを創刊号にて起用しています。

田辺「KIMONO姫創刊より少し前の話なのですが、大森さんがスタイルしたゆかたの特集ページが本当に素晴らしい、思い描いたビジュアルを実現してくれるのは彼女しかいないと考えお願いしました。大森さんは従来型のきものの見せ方である「和」に重きを置くのではなく、中原淳さんの世界のような少女感、乙

「洋服は自由だけれど、きものはルールがあり窮屈で難しい」。きもの業界に携わる者は、この誤解をどのように解いていくかが課題である。それでも、着付けや収納など大変なことがあるのは事実だ。田辺氏は「私は初心者のためにきもの業界の入り口に立ち続けたいと思っています。意識的にきもの面倒な部分は極力誌面に出さないことにしているので、良い面しか伝えません（笑）。確かにキモノと付き合つてじくの大変なことはあります。ですが、最初からその話をしてもつては、そこに入つてみようとは思わないですね。でも、一度その楽しさを知つてしまつたら多少の面倒や苦しさなどは田をつぶつてしまふものなんですよ」と話す。

まずは「かわいい」「素敵」といったビジュアルからきもの世界に飛び込んでもらう、きもの楽しさを知つて貰いたいというKIMONO姫の「コンセプト」は、今日もどこかで新たなきものファンを作る。



